

JUAN MANUEL NÚÑEZ OLARTE

EL HOSPITAL GENERAL
DE MADRID
EN EL SIGLO XVIII

(ACTIVIDAD MÉDICO-
QUIRÚRGICA)

DEPARTAMENTO DE HISTORIA DE LA CIENCIA
CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS

MADRID, 1999

ÍNDICE

	<i>Págs.</i>
I. Introducción	13
II. Historia del Hospital General en el siglo XVIII	19
II.1. <i>Historia del siglo XVIII</i>	19
II.1.1. Primera etapa (1700-1748)	20
II.1.2. Segunda etapa (1749-1754)	28
II.1.3. Tercera etapa (1755-1799)	34
II.2. <i>El Hospital General en la hospitalidad española y europea del siglo XVIII</i>	57
III. Médicos del Hospital General y la Pasión	65
III.1. <i>Médicos de número</i>	65
III.1.1. Primera etapa (1700-1748)	65
III.1.2. Segunda etapa (1749-1754)	73
III.1.3. Tercera etapa (1755-1799)	80
III.2. <i>Practicantes y pasantes de medicina</i>	88
IV. Cirujanos del Hospital General y la Pasión	
IV.1. <i>Cirujanos de número</i>	97
IV.1.1. Primera etapa (1700-1748)	97
IV.1.2. Segunda etapa (1749-1754)	101

IV.1.3.	Tercera etapa (1755-1799)	108
IV.2.	<i>Cirujanos comadrones</i>	118
IV.3.	<i>Cirujanos sangradores</i>	121
IV.4.	<i>Practicantes de cirugía</i>	125
V.	Actividad médico-quirúrgica: mentalidades médicas	155
V.1.	<i>Actividad médica</i>	156
V.2.	<i>Actividad quirúrgica</i>	176
V.3.	<i>Ensayos clínicos</i>	182
V.4.	<i>Enfermedades contagiosas</i>	188
V.5.	<i>Dementes</i>	192
VI.	Enseñanza de la Medicina y Cirugía en el Hospital General y la Pasión	201
VI.1.	<i>Primera etapa (1700-1748)</i>	201
VI.1.1.	Primer proyecto de Colegio de Cirugía	209
VI.2.	<i>Segunda etapa (1749-1754)</i>	214
VI.3.	<i>Tercera etapa (1755-1799)</i>	222
VI.3.1.	Cátedra de Medicina Teórico-Práctica	222
VI.3.2.	Cátedra de Anatomía	228
VI.3.3.	Planes de Cirugía	242
VI.3.4.	Cátedra de Demostración Práctica de Anatomía	246
VI.3.5.	Segundo proyecto de Colegio de Cirugía	254
VI.3.6.	Escuela de Cirugía Teórico-Práctica	265
VI.3.7.	Proyecto de Escuela de Medicina Práctica	281

VII. Instituciones docentes relacionadas con el Hospital General	287
VII.1. <i>Real Colegio de Cirujanos de San Fernando</i>	287
VII.2. <i>Real Colegio de Cirugía de San Carlos</i>	293
VII.3. <i>Real Estudio de Medicina Práctica</i>	303
VIII. Bibliografía	309
Iconografía	335

I INTRODUCCIÓN

A principios de 1988, siendo todavía residente de Medicina Interna en el Hospital General Gregorio Marañón, acudí al Profesor Albarracín Teulón para que me orientase en la realización de un trabajo de investigación en Historia de la Medicina. Mi interés por esta rama del saber médico derivaba de mi formación en humanidades, y se consolidó tras la docencia recibida de los Profesores Albarracín y Peset durante el pregrado y postgrado.

Mi Director me indicó la desafortunada carencia de trabajos que hubiesen abordado en profundidad la historia del Hospital General de Madrid, antecesor de la institución que en aquel momento me acogía y ofrecía formación especializada. Creía el Profesor Albarracín necesaria una adecuada investigación de fuentes documentales originales, que permitiese recuperar parte del pasado del Hospital General, institución hospitalaria que consideraba clave para la comprensión de la hospitalidad española en los últimos siglos.

Una primera consulta de los documentos más accesibles en el Archivo Histórico Nacional y Archivo Regional de la Comunidad de Madrid, demostró la existencia de aspectos inéditos e interesantes de la vida de nuestro hospital, fundamentalmente referentes al siglo XVIII y precedentes. También quedó demostrada la insuficiente visión de esta realidad recogida en las escasí-

simas obras monográficas que sobre el tema existían.

En el momento de iniciar el presente estudio la visión imperante sobre el Hospital General debía mucho todavía a los trabajos clásicos de Marañón¹, Álvarez Sierra² y Valladares Roldán³. La abundancia e importancia de documentos que contradecían las opiniones de estos autores sobre la calidad de la asistencia médica en dicho hospital durante el siglo XVIII, junto con la imposibilidad material de abarcar la investigación de todos los aspectos de la vida hospitalaria de la institución durante el siglo de las luces, recomendaron circunscribir el presente trabajo exclusivamente a la Actividad Médico-quirúrgica durante el siglo de la Ilustración.

Marañón sostenía que el «periodo de renovación» del hospital tras el primer periodo fundacional, no se produjo en realidad hasta finales del siglo XVIII. Marañón reputaba, desde el punto de vista científico, el siglo XVIII como funesto para la historia del Hospital General. Reconocía tan sólo «vacuidad, doctrinarismo y pedantería» en los testimonios, y destacaba aquellos que criticaban al hospital hacia finales de siglo por su miseria y el hecho de que dos enfermos compartiesen la misma cama⁴.

Álvarez Sierra tampoco aporta una visión más positiva, insistiendo en los momentos críticos del hospital

¹ MARAÑÓN POSADAS, G.: «El pasado, el presente y el porvenir del Hospital General de Madrid». *Obras Completas*, tomo IV, vol. 10, pp. 287-299. Edit. Espasa-Calpe. Madrid 1967.

² ÁLVAREZ SIERRA, J.: *Los hospitales de Madrid de ayer y de hoy*. Madrid 1952.

³ VALLADARES ROLDÁN, R.: *Hospital Provincial de Madrid*. Diputación Provincial de Madrid. Madrid 1979.

⁴ MARAÑÓN POSADAS, G.: «El pasado, el presente y el porvenir del Hospital General de Madrid», *op. cit.*, pp. 287 y 296.

tras la Guerra de Sucesión cuando se convirtió «en asilo de soldados heridos, de pobres famélicos y hampones miserables, que se alimentaban con escasez inconcebible y dormían en jergones ó sobre el santo suelo»⁵.

Valladares Roldán matiza la terrible crítica de Marañón basándose en los estudios de Álvarez Sierra sobre médicos y cirujanos madrileños, y el análisis de las Constituciones y Ordenanzas del Hospital de 1760⁶.

Investigadores más modernos han tocado la historia del Hospital General de forma tangencial, pero mucho más documentada. Así Burke en su clásico estudio del Real Colegio de Cirugía de San Carlos presenta un juicio más equilibrado. En su opinión el Hospital General durante el siglo XVIII no era peor que otros hospitales contemporáneos. Su tasa de mortalidad no era muy elevada, sus cuadros médicos y quirúrgicos estaban constituidos por profesionales bien pagados y prestigiosos, y entre sus paredes se efectuaba la mayor parte de la investigación médica del momento. Por el contrario, y a pesar de que algunos pacientes recibían mejor trato allí que el que probablemente nunca hubieran recibido en su domicilio, los pacientes se apiñaban en pequeñas habitaciones carentes de ventilación, compartiendo varios la misma cama⁷.

Soubeyroux en su extenso estudio sobre la pobreza y relaciones sociales en el Madrid del siglo XVIII incluye un análisis del Hospital General, pero a diferencia de sus

⁵ ÁLVAREZ SIERRA, J.: *Los hospitales de Madrid de ayer y de hoy*, op. cit., p. 83.

⁶ VALLADARES ROLDÁN, R.: *Hospital Provincial de Madrid*, op. cit., pp. 47-59 y 71-78.

⁷ BURKE, M. E.: *The Royal College of San Carlos. Surgery and spanish medical reform in the late eighteenth century*. Duke University Press. Durham, N.C., 1977, p. 35.